
Caro Maurizio, 
 
grazie per i preziosi consigli sulla gita in Toscana. Qual è il tuo paese di residenza.? 
Stiamo tentando, in teoria non in torneo, di utilizzare il tuo suggerimento alla “francese”, ma trovia-
mo grosse difficoltà Dove possiamo trovare il sistema completo? 
Martedì scorso sono stato penalizzato dall’ottimo direttore ***. 
Dichiarano 4 cuori, attacco io con fante di quadri avendo donna e due cartine, al morto asso, kappa 
10 e 9. Prende con l’asso, il gioco va avanti il giocante non ha più quadri, gioca il 9 dal morto il mio 
non può superare ed il giocante non taglia, prendo io con la donna. 
Direttore!!! Attacco rovesciato!!! esibisco immediatamente la carta delle convenzioni sul tavolo, do-
ve appare senza dubbio la croce su entrambe le voci attacchi diritti ed attacchi rovesciati. Il *** mi 
dice, caro Domenico (siamo amici ci diamo del tu) dovevi pre allertare. 4 cuori più uno come tutta la 
sala. Dal top alla mano media. Settimi invece che secondi. 
Però penso che abbia ragione ***, penso anche che il giocante vedendo l’attacco di fante poteva con-
trollare la mia carta delle convenzioni ed avrebbe scoperto che noi facciamo: sia gli attacchi dritti che 
rovesci, poteva inoltre indagare in quali casi dritti ed in quali casi rovesci. 
Qual è il tuo responso? 
Sempre con la mia stima i miei migliori saluti. 
 
Domenico Capussela 
 
Ciao Domenico, 
 
la città dove nacqui il 20 settembre di 48 anni fa, e dove da allora vivo è quella della torre pendente, 
Pisa. 
In merito alle tue domande: 

-    Gli unici testi disponibili sono in lingua francese (ad eccezione, se la memoria non mi inganna, 
di un libro di Lebel, tradotto e pubblicato da Mursia): se vuoi, posso farti avere i titoli e le 
indicazioni su dove reperirli; 

-    L’arbitro ha agito correttamente, quanto meno nei termini di approccio regolamentare al 
problema. Tuttavia, per offrirti un responso definitivo dovrei conoscere la mano nel suo com-
plesso, e questo per capire le motivazioni che abbiano indotto il dichiarante a giocare in quel 
modo. In altri termini, è astrattamente possibile — ma sono sicuro che l’arbitro ci abbia pensa-
to — che la giocata in questione fosse un errore, a prescindere dalla vostra infrazione, ovvero 
che non ci fosse nesso di causalità tra l’infrazione e il danno. 

Ecco perché non posso, al momento, affermare in via definitiva se fosse o meno giusto modifica-
re il risultato. 

-    Visto che hai sollevato il problema, vale la pena di ribadire che nessun obbligo corre agli av-
versari in merito alla consultazione della Convention Card. Questo ha valenza generale: sia in 
un caso consimile al tuo, quindi, sia per avere conferme su una spiegazione ricevuta, come 
per verificare che davvero nessun alert fosse dovuto. Lo strumento di comunicazione prima-
rio rimane sempre l’alert, o, meglio, le informazioni fornite direttamente, a voce (o per iscrit-
to, giocando con i sipari). 

 
Cari Saluti, 
Maurizio Di Sacco 
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